

COSECHAS PERDIDAS EN INMENSAS ZONAS

Arrasadas las Siembras de Ta- baco, Caña y Frutos Meno- res. Ríos Desbordados

El paso del ciclón por la parte occidental de La Habana y la provincia de Pinar del Río se caracterizó por las continuadas y copiosas lluvias y los fuertes vientos que se dejaron sentir en las últimas horas de la madrugada y que causaron el desbordamiento de los ríos y vastas inundaciones, así como la pérdida total de las siembras de tabaco, frutos menores y cañas. También fueron destruidas numerosas casas, en su mayoría del sector rural, y otras muchas sufrieron averías de consideración.

La ascendencia de las pérdidas resulta incalculable, y sus efectos repercutirán muy pronto entre el campesinado, que verá agravarse su crítica situación económica con la falta de los productos esenciales para la subsistencia y al carecer de viviendas donde albergar a sus familiares.

Pese a la falta de comunicaciones telegráficas y telefónicas, y mediante la cooperación de nuestro activo cuerpo de corresponsales, hemos logrado obtener las siguientes informaciones de diversos pueblos de las provincias habanera y pinareña:

Artemisa

ARTEMISA, octubre 5. — El ciclón del Caribe sorprendió con su furia a casi todo el vecindario artemiseño, tanto en la parte residencial como en los predios urbanos de la Villa Roja, Puerta de Güira, Las Cañas, Cayajabos y Pijirigua, como en los bateyes de los centrales El Pilar y Andorra y fincas rústicas.

La furiosa acometida resultó inesperada para la mayoría de los vecinos, en virtud de que la población, no obstante las precau-

ciones tomadas por las advertencias de los boletines del Observatorio Nacional señalando hasta las 8 p. m. que el huracán pasaría por el extremo occidental pinareño, se recogió en sus hogares, confiada, y acostándose a dormir, sin que tuviera conocimiento después del último parte oficial de las 12 de la noche, de que el meteoro había cambiado su ruta, y que atravesaría la isla introduciéndose por La Coloma.

Así, estimando que sólo sería afectada la parte extrema occidental, por dicho desconocimiento de las últimas noticias unos, y considerando otros que no sería de gran intensidad, dadas las consideraciones de dicho observatorio, lo cierto es que nadie llegó a temer seriamente, hasta que bien entrada la madrugada se dejaron sentir las potentes ráfagas de más de cien millas por horas que azotaron a la comarca.

Los Estragos del Meteoro

Durante todo el día y la noche sólo se presentaron intensas lluvias, pero a las dos de la madrugada las ráfagas aciclonadas empezaron a demostrar que el huracán desataría su furia inmediatamente, y con la intensificación y potencia de las mismas, quedó cortado el servicio de alumbrado y electricidad a las tres y quince minutos. Ante tal horripilante realidad, cundió la alarma en general, y fué entonces que todos consideraron el asunto con mayor seriedad y se entregaron a procurar efectiva seguridad.

Aun bajo los más furiosos efectos del meteoro, se clavaban trancas y se aseguraban puertas, por si se repetía la acometida del año 1944.

De 3.30 a 4.15 de la madrugada, las arremetidas de las rachas a más de 100 millas de potencial, entronizaban el pánico. Afortunadamente, y como para complacer a todas las rogativas, fué disminuyendo el embate, y ya a las cinco había cesado todo, manteniéndose la lluvia pertinaz y aclarándose el horizonte, mientras la gallería repetía sus cantos de esperanza tras la noche borrascosa.



6
144
fueron trasladados a otros locales. El hospital quedó sin fluido eléctrico.

Piden Ayuda en Trinidad

TRINIDAD, octubre 5.— Representaciones de las clases vivas de esta población han dirigido telegramas al presidente de la República y al ministro de Obras Públicas, interesando ayuda para los vecinos de los barrios Río del Ay, Caracusey y Vegas del Arenal, mediante la inclusión de los mismos en los beneficios de los créditos acordados por el Gobierno para favorecer a los damnificados por el último ciclón.

Estos vecinos se encuentran en situación desesperada, en virtud de los daños recibidos con motivo del desbordamiento de los ríos, a consecuencia del temporal que azotó a las referidas zonas en los días del ciclón.— JOSE MARIA PROVEYER, corresponsal.

Cabañas

CABANAS, octubre 5.— Numerosas viviendas y escuelas fueron afectadas en este pueblo, donde el meteoro destruyó casi todas las cosechas y muchas casas de las zonas rurales.

Caraballo

CARABALLO, octubre 5.— Durante toda la noche y la madrugada se sintieron fuertes lluvias y ráfagas, que causaron alarma, aunque no se lamentaron desgracias personales. Durante varias horas faltó el fluido eléctrico.— ANA AGUIAR.

Guane

GUANE, octubre 5. — La población expectante esperó preparada el paso del ciclón, atenta a los partes de los observatorios. Las copiosas lluvias provocaron el desbordamiento del río Cuyaguaje, con incalculables pérdidas de siembras de frutos menores.

Al dejar de escucharse las radioemisoras habaneras, los vecinos se encuentran ansiosos de noticias de sus familiares.— GIL YAÑEZ.

Caimito

CAIMITO, octubre 5. — Un ochenta por ciento de las casas de tabaco y numerosas viviendas fueron derribadas por el ciclón en las zonas rurales de este término, donde se consideran perdidas todas las cosechas. No se tienen noticias de desgracias personales.

Limonar

LIMONAR, octubre 5.— Desde hace muchas horas llueve continuamente en este pueblo, que teme el desarrollo de una epidemia, pues desde el reciente ciclón se encuentran amontonadas las basuras en las calles, por carecer Salubridad de carretones y mulos. También se carece de vacunas y desinfectantes.— ALFREDO HER-
NANDEZ.

M, oct 6/48



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA